



# NUESTRO PROGRAMA

## PARA ESTA ETAPA

**Salario y jubilación mínima igual a la canasta familiar, hoy \$38.000, actualizada por inflación // Reapertura de paritarias. Otorgamiento y respeto de cláusulas gatillo // Defensa de la movilidad jubilatoria por índice de costo de vida // Duplicación del importe y apertura de los planes sociales // Doble aguinaldo para afrontar aumentazos y tarifazos // Prohibición de despidos y reparto de las horas de trabajo sin afectar los salarios // Reincorporación de los despedidos estatales // Reapertura de las fábricas cerradas en los últimos dos años, garantizada por el Estado // Apertura de los libros y control obrero de los precios // No pago e investigación de la deuda pública. Ruptura con el FMI // Nacionalización de la banca, el comercio exterior y los recursos estratégicos, bajo control de los trabajadores // Derecho al aborto legal, seguro y gratuito // No al pacto social, autonomía de los sindicatos. Congreso de delegados mandatados por las bases de todos los sindicatos. Plan de lucha.**

El discurso del nuevo gobernador de la provincia de Buenos Aires confirmó la situación de quebranto generalizado en las cuentas provinciales. Kicillof no sólo hizo mención a la impagable deuda en dólares, sino también a la incapacidad de pago inmediata a los proveedores e incluso de los salarios de los trabajadores del Estado provincial. Es lo que explicaron en detalle los candidatos del Partido Obrero y el Frente de Izquierda durante la campaña electoral.

Como era de esperar, acusó al gobierno de Vidal de llevar la deuda a más de 11.000 millones de dólares. Si bien Kicillof reconoció que “muchos problemas venían de antes”, omitió que de ese endeudamiento unos 9.000 millones de dólares fueron emitidos bajo el gobierno de su “compañero” Daniel Scioli. El discurso de asunción de hoy, además de abrir el paraguas ante lo que se viene, buscó ocultar tras el fracaso de Vidal la situación que dejaron quienes la antecedieron en los sucesivos gobiernos provinciales. Ni la crisis de la provincia ni los padecimientos de los trabajadores comenzaron hace 4 años.

El hecho de que el 80% de la deuda provincial esté nominado en dólares es explosivo, porque la provincia recauda en pesos y esos billetes verdes solo pueden salir de las reservas del Banco Central. El lastre del FMI sobre la economía nacional, con el cual ni Fernández ni Kicillof se proponen romper, condena también a la provincia.

La descripción de esta situación “extremadamente delicada” apuntaba a justificar el pedido abierto a “las y los bonaerenses” para que “acompañen al gobierno

# Kicillof en el Titanic

en el lento proceso de reconstrucción de la provincia”, un llamado a postergar toda perspectiva de organizarse para reclamar por sus necesidades. En otras palabras, el nuevo gobierno provincial condicionará la atención de las necesidades sociales elementales a las garantías que exigirán los acreedores de la deuda provincial, que al igual que la del Estado nacional está siendo renegociada. La crítica al “industrialicidio” cometido por Macri y Vidal en favor del “modelo de valorización financiera” no llevó al keynesiano Kicillof a rechazar el pago de ese negociado fenomenal. Por lo demás, sus felicitaciones a los empresarios “que no bajaron las persianas” encubren que en enorme medida éstos se valieron del cuadro de recesión para achicar personal y arremeter contra las conquistas obreras.

El gobernador también señaló la “pérdida de autonomía” de la provincia respecto de sus recursos, y criticó a Vidal por haberse allanado al Pacto Fiscal de Macri, que, entre otras, tuvo como consecuencia el traspaso a las exiguas arcas provinciales de los subsidios millonarios a las privatizadas de la electricidad y el transporte. Esta medida, tomada tras el acuerdo con el FMI, fue reclamada por los gobernadores pejetistas del interior para lubricar la firma de ese infame Pacto Fiscal del ajuste. La “pérdida de autonomía” indica que Kicillof dependerá de los recursos del Estado nacional para intentar mantener a flote una provincia que se hunde, pero más temprano que tarde se chocará con el



El lastre del FMI sobre la economía nacional condena también a la provincia

quebranto de esas arcas y con un Alberto Fernández que también le pide al pueblo trabajador nuevos esfuerzos para “ordenar las cuentas” y rescatar la deuda.

Tanto Kicillof como Fernández coincidieron en convocar a la “unidad de todos los sectores”, entre industriales, capitalistas del campo, empresarios “pymes” y trabajadores –que fueron presentados como víctimas por igual de la gestión saliente. Sin embargo, el flamante gobernador anunció que presentará un plan con beneficios impositivos y crediticios a los capitalistas, mientras que a los trabajadores les solicitó mayores esfuerzos sin mencionar siquiera la intención de otorgar un aumento salarial. En ningún pasaje de su discurso habló de rebajar los impuestos que gravan a las familias laboriosas, ni de un plan de viviendas populares frente a los millones de bonaerenses que no tienen acceso a la vivienda

propia. Más allá de la verborragia “popular”, las verdaderas reivindicaciones populares han quedado al margen de los planes inmediatos de la nueva gobernación.

Kicillof también se refirió al aumento del delito en la provincia y la sobrepoblación carcelaria, sólo para ofrecer como salida un mayor presupuesto para la “Maldita Policía”. Nada de tocar a las cabezas del crimen organizado, encaramadas en toda la estructura de la Bonaerense. Por el contrario, la designación de Berni en Seguridad para ensayar un reforzamiento represivo vendrá de la mano del sostenimiento de los altos mandos que oficiaron con Ritondo. La elección de Sergio Berni, que fuera la cabeza del espionaje y las represiones a los trabajadores durante el segundo mandato de Cristina Kirchner, sugiere que el nuevo gobierno prevé que se avecinan fuertes choques sociales. Berni es sinónimo de Gendarmería en el control social

y el espionaje político. El slogan es “con todos” incluye a represores de este calibre.

Merece una mención especial el homenaje de Kicillof a Sandra y Rubén, víctimas de la explosión de la Escuela 49 de Moreno. La corriente política a la cual pertenece rechazó apoyar el juicio político a Vidal pedido por la banca del Partido Obrero y el Frente de Izquierda en la Legislatura, es decir que colaboró a la estrategia de la gobernadora saliente de deslindarse de su responsabilidad por haber vaciado las dependencias que se ocupaban del mantenimiento de las escuelas, y hasta haber intervenido el propio Consejo Escolar de Moreno sin responder a los incesantes reclamos de la comunidad educativa. Esta absolución de los bloques peronistas a Vidal es también un autoencubrimiento, ya que la situación de decadencia de la infraestructura de las escuelas en toda la provincia lleva décadas.

El nuevo gobernador enfrenta de inmediato una encrucijada. Saldar la “deuda con el pueblo” es incompatible con nuevos beneficios a las patronales y el pago a los usureros tenedores de la deuda. Recorreremos esta experiencia señalando la necesidad de romper con los usureros para resolver los problemas acuciantes de los trabajadores, la investigación y no pago de la deuda, establecer impuestos progresivos a la renta agraria y a las grandes fortunas de la provincia, la reapertura de toda fábrica que cierre o despida masivamente bajo control de sus trabajadores, el reparto de las horas de trabajo sin afectar el salario y un salario mínimo igual al costo de la canasta familiar.

Juan Pablo Rodríguez

## Soledad Díaz ingresó a la Legislatura de Córdoba



La compañera Soledad Díaz García asumió el jueves 5 la banca del Frente de Izquierda, con el marco de un acto callejero en las puertas de la Legislatura de Córdoba.

Recogiendo el antecedente del destacado trabajo par-

lamentario revolucionario y socialista que encarnaron, primero, Cintia Frenia y Eduardo Salas en los últimos cuatro años, Soledad Díaz juró con el pañuelo verde y el puño en alto. “Por el triunfo de la rebelión en Latinoamé-

rica, por el aborto legal y la separación de la Iglesia del Estado y por un gobierno de los trabajadores”, fueron los compromisos y planteos de la compañera que, a continuación, desplegó la wiphala ante todo el auditorio.

## Asumieron los diputados del Frente de Izquierda en Neuquén



El Frente de Izquierda y de los Trabajadores renovó sus bancas, que defendió en las pasadas elecciones provinciales de marzo, en el Parlamento neuquino. Asu-

mieron Patricia Jure, dirigente del sindicato de la educación (Aten) y del Partido Obrero, y Andrés Blanco, secretario adjunto del sindicato ceramista y del PTS.



# Nuevos desafíos

## Los trabajadores frente al gobierno de Alberto Fernández

**PABLO HELLER**

No se puede pasar por alto el hecho de que en su primera actividad como flamante presidente, Alberto Fernández iba a recibir a Mauricio Claver Carone, director de asuntos para el Hemisferio Occidental del Consejo de Seguridad Nacional enviado por Donald Trump. Carone fue director ejecutivo interino de Estados Unidos en el Fondo Monetario Internacional y será un interlocutor clave en el proceso de renegociación de deuda. Pero todo empezó mal: el funcionario, molesto por la presencia de un ministro de Nicolás Maduro, de Rafael Correa y por los rumores de un posible asilo a Evo Morales, se tomó el palo y ni presenció la jura. En su lugar, aceptando el desaire, el presidente aceptó reunirse con un funcionario de cuarto orden, Michael Kozak.

La masividad de la Plaza de Mayo dejó oculta esta circunstancia palaciega. El fervor por la salida de Macri fue hábilmente explotado por la coalición pejetista que se ha hecho del poder, pero el incidente con los representantes del imperialismo es expresivo del verdadero escenario que afronta el gobierno, al igual que la caída de la Bolsa con que fue recibido el flamante presidente y su vice. Aún cuando en los palcos de la jura estaba el "tout" de la burguesía, desde el presidente de la Sociedad Rural, hasta el de la UIA, pasando por Bulgheroni, Eurnekian y algún CEO de Clarín.

### La ficción de un nuevo ciclo

Fernández en su discurso inaugural pretendió vender la idea de un nuevo ciclo donde Argentina recuperaría autonomía en sus decisiones. Días previos, el nuevo mandatario anunció que no solicitaría el desembolso de los tramos faltantes del préstamo otorgado por el Fondo, de modo de liberarse del monitoreo y control del FMI. Lo cierto es que mientras se bate el parche sobre la autonomía, las tratativas con el organismo están en marcha. Como lo confesó Alberto Fernández, se viene trabajando "silenciosamente" con dicho organismo, sin dar ningún detalle sobre la negociación en curso que se lleva adelante completamente a espaldas del pueblo argentino.

Los condicionamientos del imperialismo, agreguemos, están en todos los planos. EEUU incluye en las negociaciones un alineamiento con la política yanqui respecto a Venezuela y poner un freno a la presencia china en el país y la región. La decisión de poner aranceles al acero y aluminio para los productos provenientes de la Argentina es un aviso de las presiones de las que se valdrá el imperialismo y que ya ha comenzado a implementar sin esperar que asuma el Frente para Todos.

El gran capital no se privará de marcarle la cancha al nuevo gobierno. Por lo pronto, tras el discurso de Alberto Fernández, el Merval se desplomó 4,8%. Los acreedores piden definiciones. En Wall Street fue visto con agrado el plan del ministro Martín Guzmán para la deuda: la suspensión del pago de capital e intereses por dos años e incluso con un quita reducida, significaría un rescate de los bonos a una cotización muy superior a la que hoy tienen en el mercado, que oscila alrededor



*Mientras se agita para las tribunas que la prioridad son las condiciones de vida de los argentinos, la economía en su conjunto girará en torno al pago de la deuda*

del 40%. Pero los bonistas, además, exigen a cambio de una postergación, garantías del repago de la deuda. Y esto pone sobre el tapete el monitoreo de las cuentas y por lo tanto de la auditoría del FMI. La expectativa de eludir al FMI es infundada.

Mientras se agita para las tribunas que la prioridad son las condiciones de vida de los argentinos, la economía en su conjunto girará en torno al pago de la deuda, hasta el punto tal que la sanción del presupuesto, "la ley de leyes", quedó relegado para marzo o abril una vez conocidos los resultados de la renegociación con los acreedores, que el gobierno estima concluir en esa fecha. Una vez más, los aspectos determinantes de la economía nacional serán decididos en Washington y Nueva York. A eso llamó AF "empezar por ordenar la macroeconomía". Los primeros cuatro meses gobernarán con la vuelta de los "superpoderes", traficados como "emergencia económica" que se enviará al Congreso junto a la emergencia en salud y tal vez alguna emergencia más.

### El paquete en marcha

Pero el gobierno ya viene dando las primeras pistas del paquete que se implementaría. Guzmán prepara una reforma jubilatoria. "Se buscará reformar casi de inmediato la fórmula de actualización de los haberes jubilatorios. Para ello se enviará un proyecto de ley para ser tratado en sesiones extraordinarias" (La Nación, 8/12). La movilidad actual toma como base la inflación pasada y la intención del gobierno sería que empiecen a tomarse otros indicadores -la inflación futura- en nombre de desmontar las expectativas inflacionarias. Estamos en presencia de una nueva confiscación de los jubilados, a quienes se les amputará parte de la recomposición de sus haberes del año 2019 de altísima inflación. Como viene ocurriendo a escala mundial (Francia, Brasil, Nicaragua) la reforma jubilatoria es una pieza clave del ajuste, pues los recursos para pagar la deuda provienen de los recortes que se hacen de las jubilaciones, que tienen un peso significativo en el gasto público. Este peso en el gasto, en la Argentina, es derivado de las rebajas de aportes patronales que se vienen aplicando desde los '90, durante el kirchnerismo (ley Pymes y falso blanqueo laboral) y acentuada bajo el gobierno Macri.

La "desindexación" es la pantalla, asimismo, que se pretende utilizar para un nuevo

ataque al salario. El ministro de Trabajo elabora, con el aval de la CGT y la UIA, un acuerdo de precios y salarios, que contempla una postergación momentánea de las paritarias de 2020, a cambio de un aumento general y no remunerativo por decreto para los trabajadores bajo convenio. Una suma que oscilaría entre los 6000 y 10000 pesos, que sería en cuotas y a cuenta de futuros aumentos.

La referencia en el discurso de AF acerca de que "la economía popular, el cooperativismo y la agricultura familiar" serán un pilar de desarrollo económico, revela que hay una decisión política de promover el trabajo por fuera de los convenios colectivos. Una variante de reforma laboral, que se une a los planes por introducir cláusulas de flexibilización en los convenios vigentes. En el mismo sentido apunta el anuncio de becas estatales para que estudiantes se capaciten trabajando en empresas, lo cual es otra vertiente de precarización laboral y subsidio a las patronales. Los planes del gobierno no contemplan ninguna medida para frenar los despidos, ni siquiera la doble indemnización que existió bajo la época de Duhalde.

Aunque el nuevo mandatario habla de poner plata en el bolsillo de los que menos tienen, la emisión monetaria tiene como principal destinatario a la burguesía nacional y no a la población necesitada. El gobierno pretende desdolarizar las tarifas pero a cambio de ello plantea otorgar compensaciones a las empresas privadas. Subsidios semejantes están contemplados para las petroleras en Vaca Muerta. De conjunto, los planes del gobierno prevén incentivos fiscales, exenciones impositivas y de cargas sociales a los capitalistas y tasas de interés subsidiadas. La envergadura de la crisis económica, atravesada por la guerra comercial y monetaria y la amenaza de una nueva recesión mundial, está poniendo en juego la sobrevivencia de grupos capitalistas. La noticia de que firmas líderes como Vicentín o Celulosa no pueden pagar sus deudas ha encendido las alarmas del mundo empresario y financiero, con más razón cuando dichas empresas están concentradas en los agronegocios, considerados una de las ramas más lucrativas y con más posibilidades de expansión. El fantasma del default no sólo acecha la deuda soberana sino que se extiende a la corporativa. El rescate que promueve AF, sin embargo, no garantiza salir del impasse económico y menos aún, un relanzamiento productivo, como

tampoco de la cesación de pagos, pero es suficiente para entrar en choque con los bonistas y el propio FMI, quienes quieren que los recursos sean destinados al pago de la deuda y privilegian, por sobre todas las cosas, que haya un superávit fiscal para asegurarlo.

### Perspectivas

El nacionalismo burgués aborda esta nueva etapa con muchos menos márgenes de maniobra, en un escenario mundial muy distinto que el que enfrentó el kirchnerismo al comienzo de su mandato. La bancarrota capitalista socava toda base de sustentación de los regímenes latinoamericanos, ya sean derechistas o "nacionales y populares". El indigenismo boliviano, que era elogiado y considerado una referencia para el continente hasta hace muy poco, no ha logrado sustraerse a esta tendencia.

Este cuadro realza más el sostenimiento y colaboracionismo por parte de los dirigentes sindicales y de los movimientos sociales cooptados por el gobierno. Sin su concurso, no podrían pasar los planes que el nuevo gobierno tiene en carpeta. La política confiscatoria va de la mano con un reforzamiento de la estatización de los sindicatos. El "pacto social" se inscribe en esa dirección, del mismo modo que la formación de un Consejo Económico y Social que implicará una institucionalización de ese proceso de estatización, para atacar las protestas y reclamos que desafían esta malla de contención. El Vaticano y la Iglesia son parte de la operación política. No es casual que en el discurso inaugural de AF la palabra aborto haya brillado por su ausencia. Fernández participó junto con Macri en la homilía en Luján previa a su asunción, que forma parte del operativo para garantizar una transición ordenada que tiene al Papa Francisco como uno de sus mentores.

La renuncia a defender la cuestión de la legalización del aborto, después de haberlo prometido semanas atrás, debe ser motivo de debate en todas las organizaciones de lucha por los derechos de la mujer. La respuesta tiene que ser masiva y en las calles, contra este avance clerical.

La base fundamental de una política de la clase obrera en esta etapa es la defensa rigurosa de la independencia política de los trabajadores, la autonomía de sus organizaciones respecto del Estado y la acción inmediata y sin condicionamientos por nuestros reclamos. Al Pacto Social llamamos a oponerle un Congreso de Bases de los trabajadores ocupados y desocupados para debatir nuestros reclamos, impulsar un plan de lucha para derrotar la nueva ofensiva que se prepara y discutir un programa propio de salida a la crisis nacional.

La paritaria exitosa del Sutna, las luchas del Polo Obrero y otras organizaciones de desocupados que no están en tregua, la victoria de la huelga de residentes y concurrentes, las duras luchas fabriles como Kimberly Clark o Molinos Minetti, muestran las reservas y las tendencias de lucha que anidan entre los trabajadores. Apoyemos con todo cada lucha y llevemos esta perspectiva al conjunto de los trabajadores, impulsando una amplia deliberación en todos los movimientos: los sindicatos, las organizaciones de la mujer y de la juventud.

## Una gran jornada deportiva y cultural



El Parque Sarmiento se vio colmado de actividades artísticas y deportivas, de recreación y esparcimiento y de debates políticos en cinco charlas.

La música fue uno de los grandes ejes de la propuesta cultural del Picnic, con dos escenarios activos a lo largo de la jornada.

Las tablas centrales contaron con la apertura de Ana Clara Moltoni y grupo, presentando temas de su nuevo disco; seguida por la interpretación lírica de los tenores del Teatro Colón; la performance de Patricia Barone y Javier González, que celebran 30 años audaces en el tango, y el poderoso show de Microdeco, banda integrada por referentes obreros de Kimberly Clark, en lucha contra el cierre de la planta. Se bailó cumbia con Kumbiónica y Combo Sabroso, mientras que el cierre estuvo a cargo de Las Manos de Filippi.

A su turno, un escenario de rock alternativo contó con la participación de Contacto, El jardín de los caminos, La clave peste, Falsos titos y Jeremías.

El stand del Ojo Obrero cerró un agitado año de cobertura fotográfica y audiovisual de la lucha de clases con una muestra colectiva que abarcó desde las protestas en Chile hasta los acampes piqueteros y la fundación de la juventud del Polo Obrero, pasando por las marchas contra el golpe en Bolivia, las marchas y el Encuentro de mujeres y disidencias, luchas obreras

como las del Sutna en Fate y los actos de la intensa campaña electoral desenvuelta por el Frente de Izquierda-Unidad.

Por su parte, compañeras y compañeros de la Universidad Nacional de las Artes montaron la nutrida instalación "Arde Latinoamérica", que reflejó sensorialmente las luchas del continente y estuvo abierta a la interacción con los asistentes.

El predio de deportes y el stand de recreación infantil estuvieron a pleno. El primero, con torneos de fútbol femenino y masculino que reunieron cerca de 50 equipos en total, una escuela de hockey para chicos; fútbol-tenis y ajedrez. El segundo, con camas elásticas y castillos inflables, metegoles, un taller de dibujo, espectáculos de clown y circo y maquillaje artístico.

Prensa Obrera volvió a colocar su stand, donde se pudo acceder a posters de gráficas, dibujos, fotos emblemáticas y tapas históricas del medio; y ver el video que reunió las animaciones hechas en base a tapas del último período.

La librería tuvo mucha demanda de la revista "En Defensa del Marxismo" y de libros como "Programas del movimiento obrero"; mientras que en otros stands se pudo adquirir remeras y gorras del Plenario de Trabajadoras y la agrupación LGBTI 1969 y producciones serigráficas.

Redacción



# Multitudinario Picnic del Partido Obrero



Con la presencia de miles de compañeras y compañeros se realizó el domingo 8 en Parque Sarmiento el Picnic de fin de año del Partido Obrero. Hubo mesas de debate sobre temas de la actualidad política nacional e internacional, sobre las perspectivas de la lucha del movimiento obrero, ambiental, de la mujer y la juventud. Participaron de los debates delegaciones de los partidos del Frente de Izquierda-Unidad, del Plenario Sindical Combativo, de organizaciones piqueteras y luchadores por la separación de la Iglesia y el Estado.

En el cierre hablaron Bianca (docente, que subió acompañada de toda una delegación de compañeras y compañeros de la comunidad boliviana en Argentina), Sebastián Peso (miembro de la asamblea popular de Maipú en la Chile rebelada, que estuvo junto a una delegación de jóvenes del Comité por un Partido de Trabajadores) y Gabriel Solano, dirigente nacional del PO y legislador por CABA.

## "Vamos a defender incondicionalmente la independencia política de los trabajadores"

El cierre de Gabriel Solano

Gabriel Solano cerró la jornada señalando que constituye el cierre de un largo año, atravesado por grandes luchas políticas y grandes debates dentro de Partido Obrero. Destacó que "el PO dedicó los esfuerzos de su XXVI Congreso para debatir cómo íbamos a enfrentar en Argentina este nuevo intento de nacionalismo burgués de volver al gobierno con una política de cooptación. Fue un intenso debate interno en el partido, en el que se rechazó denunciar exclusivamente al macrismo, y nos preparamos con las consignas y los métodos de lucha, incluso para abordar la campaña electoral con un planteamiento estratégico, poniendo sobre la mesa que el país atraviesa una bancarrota capitalista y que no deben pagarla los trabajadores. Fue una consigna electoral pero también de lucha, ya que con ella ocupamos fábricas, cortamos el Puente Pueyrredón y acampamos frente a Desarrollo Social. Fue una consigna de acción".

Por eso, agregó, "el Partido Obrero ingresa en esta nueva etapa armada política e ideológicamente contra el gobierno de Alberto Fernández, contrastando con la izquierda que fue cooptada al gabinete". En este cuadro, explicó que "debatimos todo el año la necesidad de convertir al PO en el partido de la clase obrera, en su partido de combate. Somos un partido de lucha de clases, y por eso estamos en todas las luchas, en Kimberly Clark, organizando masas piqueteras, la pelea de los residentes y concurrentes que hizo retroceder al gobierno de Larreta. Porque el partido es su programa, pero es además la fuerza vital capaz de movilizar a los trabajadores, para destruir el Estado burgués y poner en pie un gobierno obrero".



Luego volvió a referirse al XXVI Congreso del PO, que al debatir la situación internacional, "advirtió que asistíamos a un cambio de tendencia y empezaban a primar las luchas de las masas contra la explotación, como pasa en el Líbano, en Irak y hasta en Francia. Por eso, ni bien estalló la rebelión chilena fuimos hasta ahí. Colaboramos para difundir en las últimas marchas en Santiago un volante que fue repartido masivamente planteando la continuidad de la lucha hasta que caiga Piñera. Porque esta vitalidad del pueblo chileno también muestra la carencia de un partido que actúe como vanguardia de los explotados, ante el pacto del Partido Comunista y la centroizquierda con el gobierno; por eso hacemos un esfuerzo para colaborar en la formación de un partido obrero en Chile, es la conclusión que sacan los trabajadores en la calle". También se refirió a Bolivia, para denunciar que estamos ante una "nue-

va página de la traición del nacionalismo burgués en América Latina. Rechazamos el reconocimiento del MAS al gobierno golpista de Añez, y lo podemos denunciar con la autoidad de estar movilizados contra el golpe", y agregó que cada asamblea del Polo Obrero se convirtió en una escuela de formación política para los compañeros.

Tras este desarrollo, enfatizó la necesidad de "proyectar a nivel continental la necesidad de la independencia de clase, y por eso planteamos una conferencia latinoamericana, para luchar por gobiernos de trabajadores y campesinos, y se lo decimos especialmente a los compañeros del Frente de Izquierda que, a pesar de sus límites, representa un canal de independencia política". Al finalizar, sostuvo que ante la nueva etapa en Argentina "levantamos más que nunca la defensa incondicional de la independencia de las organizaciones de la clase obrera

Redacción



## Las rebeliones bolivianas y chilenas presentes

Bianca, docente, que subió acompañada de toda una delegación de compañeras y compañeros de la comunidad boliviana en Argentina, denunció la presión desmovilizadora que se vive en Bolivia, el "proceso de pacificación", con un llamado a elecciones para abril de 2020 cuando todavía ni siquiera se constituyó un tribunal electoral, con los principales dirigentes del MAS proscritos. Destacó que es funcional a la ofensiva fascitizante y clerical de Camacho, que a su vez, presiona por desplazar a Mesa como candidato de la derecha. Valoró las asambleas y comités de apoyo que pusieron en pie en Argentina, para promover la movilización contra el golpe, empalmado también con un momento clave para los trabajadores de Argentina, cuando se vienen nuevas luchas contra despidos masivos y cierres de fábricas, por las paritarias. Finalizó planteando la necesidad de un congreso de bases de la COB para superar a la burocracia sindical. Carina, del Polo Obrero, agregó que mientras Evo Morales insiste en llamar a pacificar,

el pueblo boliviano se levanta hasta las últimas consecuencias. "Los universitarios, los campesinos, la clase obrera, seguimos en pie de lucha para derrotar el golpe", enfatizó. Luego, fue el turno de Sebastián Peso, miembro de la asamblea popular de Maipú en Santiago de Chile. "Somos parte de la juventud precarizada que se levanta contra un gobierno represor y criminal, que ha asesinado compañeros, perpetrado ataques oculares, violaciones. Y como juventud, en el cuadro de crisis política, vemos que es necesario levantar una alternativa de independencia política no solo en Chile, sino en todo América Latina.

"Tomamos en nuestras manos la iniciativa del Partido Obrero, y les traemos un saludo internacional a quienes hoy están presentes, levantando la perspectiva de la unidad socialista de Latinoamérica", dijo y añadió que en ese sentido, adherimos al planteo de llamar a una conferencia del movimiento obrero y la izquierda, para desarrollar las posiciones de independencia de clase en todo el continente".



## Mesas redondas con protagonistas de las luchas



### El clasismo frente al pacto social

La mesa reunió a Néstor Pitrola (dirigente nacional del PO y la Coordinadora Sindical Clasista), Alejandro Crespo (secretario general del Sutna), Rubén "Pollo" Sobrero (secretario general de la Unión Ferroviaria,

seccional Oeste) y Guillermo Pacagnini (secretario general de la Cicop). "El gobierno de Alberto Fernández comenzará a gobernar no en una luna de miel sino arriba de una sartén", dijo Pitrola.



### Iglesia Católica, abusos y protección del Estado

Participaron Julián Bártoli (integrante de la Red de Sobrevivientes de Abusos Eclesiásticos en Argentina); Pia Garralda (abogada, integrante de la Asociación de Profesionales en Lucha), César Rosenstein (abogado, integrante de la Coalición Argentina por un Estado Laico), y Vanina Biasi (dirigente del PO y del

Plenario de Trabajadoras), quien denunció de forma contundente la protección y beneficios dados por el Estado en todos sus niveles, y por todos los partidos de gobierno, al clero reaccionario, en pos de mantener su rol como regimentero social mientras se desenvuelven los planes de ajuste.



### La huelga histórica de residentes y concurrentes

Residentes y concurrentes de salud vienen de derrotar por medio de una histórica huelga de ocho días una ley en la Ciudad de Buenos Aires que consagraba la superexplotación en el sector. Participaron de

la mesa Rocío Rodríguez, del María Ferrer; Justina Longo del Durand; Florencia Delgado y Mayra Coatz del Argerich, Candela Fernández del Laura Bonaparte y Emilio Borlenghi del Rocca.



### La lucha contra la depredación capitalista del ambiente

La charla reunió a la diputada nacional Romina Del Plá con Agustina de Jóvenes por el Clima, Leila de Extinction Rebellion, Mauge de la agrupación Abriendo Cami-

nos de la Facultad de Agronomía y Tatiana Fernández Martí, flamante presidenta del Centro de Estudiantes del Nacional Buenos Aires.

# ¿Por qué triunfaron las y los residentes y concurrentes?

En apenas ocho días y de manera fulminante residentes y concurrentes derrotaron el intento del gobierno de Horacio Rodríguez Larreta (que acaba de obtener el 55% de los votos y que cuenta con una mayoría automática en la Legislatura) de consolidar, a través de una ley, un régimen de super explotación y precariedad laboral.

## ¿Cuáles fueron las claves de la victoria?

1. La lucha de residentes y concurrentes no nació de un repollo. En 2016 se desarrolló un proceso de paros y movilizaciones contra el mismo régimen precarizador que ahora se quiso consolidar y profundizar por ley. Desde allí la asamblea de residentes y concurrentes de Caba ha mantenido su existencia con las alzas y bajas propias de la lucha.

2. Fue la asamblea la que convocó a una concentración en las puertas de la Legislatura para rechazar la votación de la ley. En la pugna por ingresar al recinto fueron reprimidos y esto obligó a la Asociación de Médicos Municipales (AMM) a convocar un paro. En la asamblea posterior a la represión se votó el paro por tiempo indeterminado y una movilización al día siguiente.

3. Se votó el paro sin guardias por tiempo indeterminado hasta conseguir el objetivo. Esto puso en crisis al gobierno y desmintió a la ministra Ana María

Bou Pérez quien había dicho que los residentes no hacen guardias. Sin residentes la atención colapsó. Luego de 72 hs de paro, la ministra Bou Pérez que había convocado a una reunión a la AMM, tuvo que reconocer a la asamblea como interlocutora.

4. Frente a la convocatoria de la ministra se realizaron asambleas en todos los hospitales donde se eligieron 2 delegados por hospital, un residente y un concurrente. Con otra masiva movilización consiguieron que los 68 delegados ingresaran a la reunión con la ministra. La votación de un cuerpo de delegados único y representativo de todos los hospitales y sectores que refrendara cada paso en asamblea, permitió la independencia del movimiento.

5. Los métodos de organización y de lucha adoptados permitieron al movimiento el rechazo y la desactivación de todas las maniobras para quebrar la lucha. Esto incluyó los esfuerzos de la Defensoría por limar el filo de lucha de cada acción –que no se corte el Metrobús, que no se bloqueen los portones de la Jefatura- y el intento, junto a ATE, por institucionalizar la lucha, planteando que el veto no era posible y que había que comenzar a discutir un convenio colectivo.

6. La movilización a Jefatura tuvo un objetivo claro, forzar una negociación real. Montada



La lucha de residentes y concurrentes obtuvo un triunfo adoptando los métodos históricos de la clase obrera.

sobre el paro, el bloqueo de los portones hasta obtener una respuesta fue la estocada final para el gobierno que tuvo que recular y presentar en el acto un proyecto para dejar sin efecto la ley. Lejos de confiar en los funcionarios, la asamblea frente a Jefatura votó la continuidad del paro y la movilización hasta la votación definitiva en la Legislatura.

## Conclusiones

La lucha de residentes y concurrentes obtuvo un triunfo adoptando los métodos históricos de

la clase obrera. La burocracia sindical peronista y kirchnerista que busca desmoralizar a los trabajadores diciendo que no sirve luchar, sufrió una desmentida categórica.

Por otra parte, la lucha desnudó que, lejos de ser el ámbito de la democracia por excelencia, la Legislatura es una cueva de conspiración contra el pueblo. La ley venía siendo discutida con la AMM, con Federación y con el bloque kirchnerista, que firmó el despacho. El único bloque que rechazó y llamó a movi-

lizar fue el del Frente de Izquierda. Nuestro legislador, Gabriel Solano, hizo una minuciosa denuncia del régimen negrero que se pretendía promover, que fue reivindicada ampliamente por el movimiento de lucha.

## Nuevos desafíos

El triunfo frente a la ley no puede ocultar que se volvió al estado de cosas anterior, una ordenanza totalmente precarizadora. Para abordar la negociación en la mesa que ofreció el gobierno es fundamental llevar un pliego básico votado por la asamblea. El límite a las horas semanales de trabajo, el pago y regularización de concurrentes y el respeto al carácter de ámbito formativo de las residencias, son puntos para avanzar.

Frente al rol nefasto jugado por AMM y Federación se plantea el problema de qué hacer con los sindicatos. Hay que aprovechar el impulso de la lucha para avanzar en recuperarlos. Los activistas surgidos en esta pelea son un capital invaluable para los desafíos que se abren para todo el ámbito de la salud. Con esta orientación avanzaremos desde Tribuna Municipal y el Partido Obrero apuntando a continuar una experiencia en común con todos ellos y reforzar una intervención independiente de los trabajadores en toda la Ciudad.

Facundo Lahitte

## Burocracia sindical: a los codazos por las cajas

En la asunción de Alberto Fernández se pudo ver, aplaudiendo y cantando “la marchita” en uno de los palcos del Congreso, a un apretado grupo de burócratas: Héctor Daer, Andrés Rodríguez y Antonio Caló; más atrás, Omar Viviani, Hugo Moyano, Roberto Baradel y otros. Esa postal de unidad en torno al nuevo gobierno encubre la disputa feroz por los cargos (y las cajas) que tiene lugar por estas horas.

Armando Cavalieri no está en la foto pero sí en la lista de los ganadores. Además de ser un íntimo amigo de Claudio Moroni (el flamante ministro de Trabajo) logró ubicar en la Secretaría de ese Ministerio, el segundo lugar de importancia, al asesor letrado de su gremio, Alberto Tomasone.

El primer nombre que trascendió para secundar a Moroni fue el de Miguel Ángel de Virgilis, también un ex abogado de Comercio. De Virgilis trabajó con Moroni en la Sigen, la Anses y la Afip. Sin embargo su paso por la gestión de Mauri-



La postal de unidad en torno al nuevo gobierno encubre la disputa feroz por los cargos que tiene lugar por estas horas.

cio Macri en la Ciudad (como subsecretario de Trabajo) y su estrecha ligazón con el estudio que colaboró con Hernán Lombardi en el diseño del plan de despidos de la agencia Télam, convencieron a Moroni de la conveniencia de reservarle una función menos expuesta, con rango de asesor.

Al momento de escribir esta nota se definían dos direcciones estratégicas: la de Asociaciones

Sindicales, responsable de dirimir las pujas entre gremios, para la que suena con fuerza la abogada Mónica Risotto, del sindicato de taxistas; y la Dirección de Negociación Colectiva, encargada de la homologación (y de la no homologación) de los acuerdos paritarios.

El otro trofeo mayor se lo llevó Andrés Rodríguez: luego de ganarle una fuerte pulseada a Ginés González García, el recién nombrado mi-

nistro de Salud, logró imponer a David Arruachán (ahora ex presidente de Accord la obra social de UPCN) –al frente de la Superintendencia de Servicios de Salud: una de las cajas más preciadas para la burocracia.

En la lista de funcionarios catapultados por su relación con el mundo sindical hay que mencionar a Nicolás Trotta, actual ministro de Educación y ex rector de la (Umet) y a Francisco Meritello, el nuevo secretario de Medios, proveniente del grupo Octubre; ambos ligados al líder de los encargados de edificios (Suterh), Víctor Santa María.

El que está quedando en la banquina es Hugo Moyano, quién se jugó sin éxito por meter a Guillermo López del Punta en la cúpula de Transporte. Ese fue el reclamo que le hizo en persona a Alberto Fernández cuando lo visitó en la Federación de Camioneros. El puesto de ministro se lo llevó finalmente Mario Meoni, un hombre del masismo, y el segundo lugar fue para el cordobés Walter Saieg, alineado al

senador Carlos Caserio. Del Punta quedó relegado a la Subsecretaría de Transporte de Cargas.

“Este gobierno, al que los trabajadores le hemos dado la posibilidad de que asuma, debería convocar a los hombres del trabajo para algunos lugares donde se discute la actividad”, disparó con tono desafiante Hugo Moyano en el cierre del acto de su corriente de la Juventud Sindical, horas antes de la asunción de Fernández.

A la lista de funcionarios “sindicales” se sumó sorpresivamente Estela Díaz, secretaria de Género de la CTA-Yasky, que será la titular del nuevo Ministerio de las Mujeres, Política de Género y Diversidad Sexual, de la provincia de Buenos Aires. Según se dice, la confirmación de Díaz puso fin a las críticas de la CTA por el nombramiento de Sergio Berni como secretario de Seguridad de Kicillof (“si no le gustan mis principios... tengo otros”).

Miguel Bravetti

# AGD-UBA: veinte años de construcción clasista

La Asociación Gremial Docente (AGD), sindicato de docentes universitarios de la Universidad de Buenos Aires, cumplió veinte años. Son veinte años de una organización surgida desde las bases, desde un puñado de comisiones internas y 150 afiliados que hoy ya cuenta con 14 comisiones internas y 5.400 afiliados. Son veinte años de lucha basados en la soberanía de sus asambleas, la defensa de los derechos de docentes universitarios y preuniversitarios, y de la universidad estatal pública gratuita y laica en contraposición a lo establecido por la ley de Educación Superior, vigente desde Menem hasta hoy, que combatimos y que habilitó avances privatistas que mercantilizan al sistema universitario. Todo en unidad con el movimiento estudiantil y no docente que levanta también esa bandera.

Luego de años de pasilleo por el Ministerio de Trabajo, documentando las maniobras antisindicales y antiestatutarias de Aduba, que la Naranja integraba como minoría, se decidió en 1999 colectivamente, entre la Naranja y compañeros que rompieron con la conducción, poner en pie un sindicato que represente los intereses de los trabajadores universitarios frente a la burocratización definitiva de Aduba.

El "bautismo" en la calle fue el 20 de diciembre de 2001, cuando junto al Suteba La Matanza fuimos las dos únicas columnas sindicales en esas

jornadas. Este sábado pasado, en un festejo a salón lleno con 400 compañeras y compañeros, Ileana Celotto, actual secretaria general, reivindicó la resolución de asambleas del gremio por el no pago de la deuda externa, la ruptura con el FMI y la denuncia al anunciado Pacto Social. Toda una sintonía con la insurrección de masas en muchos países de nuestro continente que también enfrentan el ajuste, al FMI y a gobiernos entregadores o conciliadores.

Como parte de la Conadu Histórica, siendo hoy la asociación de base más grande de esta federación, AGD conquistó decisivos derechos para la docencia de educación superior. Con la gran huelga de 2005, se logró el blanqueo total del salario y, por primera vez, rentas para *ad honorem*. La conquista del blanqueo, entregada por las federaciones burocráticas con la paritaria 2018, volvió a conseguirse como parte de la paritaria 2019, al igual que 875 nuevas rentas para *ad honorem* (que pasan a integrar la planta asalariada de la UBA) y dos cláusulas gatillo automáticas que permitirán que en febrero 2020, nuestro salario iguale la inflación.

Junto a la Conadu Histórica, en 2009 conquistamos la ley jubilatoria y el 82% móvil, que AGD defendió para su completa aplicación en la UBA con la Comisión de No al Cese, demostrando una vez más lo antide-



Son veinte años de lucha basados en la soberanía de sus asambleas, la defensa de los derechos de docentes universitarios y preuniversitarios.

mocrático del estatuto universitario. También AGD jugó un importante papel dentro de la Federación en la conquista del Convenio Colectivo de Trabajo (CCT) nacional en 2015, triunfo que fue traicionado en la UBA con la firma de un acuerdo truco por parte de Aduba y Ctera contra el convenio nacional, y a gusto y necesidades de la patronal.

Los enfrentamientos con las autoridades de UBA en todos estos años se han expresado en distintas peleas por la regularización, contra despidos y concursos fraudulentos, contra la discriminación y violencia de género y laboral, en defensa de la obra social y las condiciones de trabajo, en todas las unidades académicas y sobre la base de la organización y decisión conjunta.

Las batallas por la democratización universitaria, la defensa del claustro único docente, de la plena "ciudadanía" para docentes del CBC y preuniversitarios, el CCT nacional, la reforma democrática de su estatuto, mayor representación de estudiantes y claustro no docente nos encontró peleando junto a la Fuba piquetera.

En todos estos años, AGD también creció en su rol como sindicato de clase fuera de los ámbitos universitarios, entendiendo que la lucha de la clase obrera es una sola. Como parte del Encuentro Memoria, Verdad y Justicia, tenemos el orgullo de ser el primer sindicato querellante en las causas de lesa humanidad. Priorizando el frente único con los que luchan, somos parte de las ba-

tallas del movimiento obrero contra el ajuste, como hicimos en las jornadas del 14 y 18 de diciembre del 2017 contra la reforma previsional. Hoy, integrando el Plenario del Sindicalismo Combativo, en nuestras asambleas nos pronunciamos por un congreso de centrales y sindicatos con mandato de bases que permita poner al movimiento de pie, superando a la burocracia sindical para que la crisis no la paguemos los trabajadores. Como parte de la marea verde, decimos: "el Estado es responsable, aborto legal y ESI ya" y estamos en plena construcción colectiva de un protocolo para enfrentar la violencia hacia mujeres y disidencias.

En estos veinte años de dirección Naranja logramos la prestación de distintos servicios para nuestros afiliados y poner en pie un patrimonio para el sindicato con la compra de una propiedad que constituye nuestra sede gremial.

Crecimos, nos dotamos de un estatuto democrático y un programa de clase, priorizando el frente único hacia dentro y fuera de las universidades con los que luchan, sobre la base de la independencia política de las gestiones, tanto del Rectorado como de facultades y colegios, de los ministerios y los distintos gobiernos que se han sucedido.

Por Ileana Celotto, secretaria general AGD-UBA

## Trabajadores de Kimberly Clark reclaman ante las nuevas autoridades

Luego del desalojo violento, se movilizan al Municipio de Quilmes

La lucha de los trabajadores de Kimberly Clark que mantuvo la ocupación de la planta en Bernal durante más de 70 días, ha entrado en una nueva etapa.

El desalojo violento e ilegal realizado por la Policía Bonaerense comandada por Cristian Ritondo, durante la madrugada del Miércoles 4 y con armas de fuego, sacó a los trabajadores de ese lugar de fuerza, que era la ocupación de fábrica, conquistado con enorme esfuerzo y una organización de años, por un lado, pero proyectó nacionalmente el conflicto y el reclamo de los trabajadores. El impacto mediático del desalojo contra estos trabajadores que reclaman por sus puestos de trabajo y el sostén de sus familias tuvo por base la enorme solidaridad de vecinos y trabajadores, y organizaciones políticas y sociales que, a lo largo del conflicto, se fueron acercando a la ocupación. El corte de la autopista 25 de Mayo horas después del desalojo, cuando ya habían liberado a los papeleros y militantes de organizaciones solidarias que

estaban acampando, tuvo también un fuerte impacto en los medios. Acompañados con una enorme columna del Polo Obrero y el frente de lucha piquetero, la solidaridad de clase entre ocupados y desocupados potenció la lucha de los papeleros de Kimberly Clark que luego del desalojo siguen firmes y de pie.

### Cambia el Gobierno, sigue la lucha

Luego de las elecciones generales de octubre, los trabajadores de Kimberly reclamaron a los funcionarios próximos a asumir que se conforme una mesa de trabajo, para comenzar la elaboración de un plan productivo. Demostrando que los papeleros tenían la convicción de poder trabajar en esta planta que la multinacional yanqui había decidido cerrar aquel 26 de septiembre, los obreros pusieron en marcha la fábrica, produciendo rollos de papel de cocina e higiénico, para donar a escuelas, comedores, y hospitales que estaban desabastecidos por el propio Estado.

Algunas reuniones con fun-



cionarios que asumieron recientemente como el Ministro de Producción bonaerense Augusto Costa y asesores de Mayra Mendoza, intendenta de Quilmes, no han tenido continuidad ni respuestas concretas hasta el momento. Ahora, que ya han asumido los cargos públicos, los papeleros han

resuelto en asamblea realizar una movilización al municipio de Quilmes este viernes 13 a las 10 de la mañana para solicitar que los reciban y que se conforme la mesa de trabajo. Reclamarán también que se protejan las máquinas ante un probable vaciamiento por parte de la empresa, y la derogación de las

imputaciones contra 11 trabajadores por usurpación.

La patronal había llevado el conflicto al terreno penal, realizando denuncias por usurpación de la propiedad privada, cuando fue la empresa quién desarrolló una deliberada política comercial que condujera al cierre, despidiendo a 200 trabajadores, que ocuparon en defensa de sus fuentes laborales. La empresa hizo una fuerte presión sobre la justicia, para que realice el desalojo antes del cambio de gobierno. El rol de la Secretaría de Trabajo en las 6 audiencias que se realizaron fue de desgaste de los trabajadores, sin ofrecer ninguna salida. La Federación papelera, por su parte, dejó pasar sin lucha alguna este cierre y el de 6 papeleras más en estos dos últimos meses, jugando un papel central en el aislamiento de esta lucha que se mantiene firme ante todo.

Vamos adelante compañeros, esta lucha sigue.

Emiliano Bonfiglio

# La izquierda frente a la rebelión latinoamericana

En el Picnic se debatió el planteo de una conferencia de la izquierda revolucionaria

La mesa sobre “La izquierda frente a la rebelión latinoamericana”, desarrollada en el Picnic 2019 del Partido Obrero en el Parque Sarmiento, contó con la participación de Pablo Heller (PO), José Castillo (IS), Alejandro Bodart (MST) y Matías Maiello (PTS). Los oradores analizaron los procesos de rebelión en el subcontinente y debatieron las tareas de los revolucionarios.

Castillo señaló a los levantamientos en América Latina (Haití, Ecuador, Chile, Colombia) como una consecuencia de la crisis capitalista abierta en 2008 pero, en un sentido más amplio, como una consecuencia de la crisis capitalista en general. Enfatizó que no asistimos a una crisis de distribución sino a un fenómeno más profundo: la caída de la tasa de ganancia en las ramas productivas y un plan del capital para superarla por medio de una mayor explotación de la fuerza de trabajo, el ajuste fiscal y el ataque a las jubilaciones (que ha detonado también una revuelta en Francia).

Asimismo, planteó que la crisis tronca con un derrumbe de los proyectos “nacionales y populares” y del “socialismo del siglo XXI”. Y precisó que ante el derrotero de tentativas como Syriza en Grecia (que aplicó la política de ajuste de la Troika) y Podemos en España (que se prepara para formar gobierno con el Psoe), despierta una mayor atención el FIT-U argentino por tener un programa anticapitalista y luchar por el gobierno de los trabajadores. Dijo que Izquierda Socialista ha tomado en consideración el planteo realizado por el PO de una conferencia latinoamericana de la izquierda revolucionaria y planteó avanzar en ese camino. Señaló, de todos modos, que existen diferencias políticas entre los integrantes del frente. Planteó un debate sobre los golpes en Bolivia y Brasil (IS cuestionó esta caracterización en el caso de la caída de Rousseff en Brasil) y sobre la asamblea constituyente. Sobre este último punto, dijo que en casos en que está en debate el poder (como Chile) no corresponden consignas demo-



De izquierda a derecha: José Castillo (IS), Pablo Heller y Guillermo Kane (PO), Alejandro Bodart (MST), Matías Maiello (PTS)

cráticas sino la de gobierno de trabajadores.

Por su parte, Bodart señaló que la ola de levantamientos incluye también al Medio Oriente, en el marco de una situación que podría calificarse como prerrevolucionaria o revolucionaria. Estos levantamientos tienen a la juventud como vanguardia, a una generación a la que el capitalismo le quitó el futuro. Dijo que las revueltas poseen elementos democráticos (en algunos países africanos se enfrentan a brutales dictaduras, y en Chile al régimen heredero del pinochetismo) pero que su esencia es fundamentalmente social, una respuesta frente a la política de los capitalistas ante la crisis.

Planteó que, en relación a la etapa previa a la caída del Muro de Berlín, el estalinismo tiene una capacidad muchísimo menor para contrarrestar las rebeliones populares y cooptar sus direcciones. Y que los levantamientos generan un “doble poder de hecho” en las calles, pero que ese doble poder aún no se institucionaliza. Dijo que el planteo de asamblea constituyente, pese a sus límites, tiene una importancia decisiva para desenmascarar a ciertas direcciones y hacer avanzar el proceso hacia un gobierno de trabajadores.

Y planteó que el MST estudiará la propuesta de una conferencia latinoamericana, pero que sería importante la realización de un seminario previo (abierto a la intelectualidad y los luchadores) para debatir y buscar puntos de acuerdo.

Maiello caracterizó que asistimos a la segunda oleada de levantamientos desde la crisis de 2008, abierta por la rebelión de los chalecos amarillos en Francia. Esta segunda etapa se distingue por sus características más violentas, por choques más agudos.

Planteó que hay dos tendencias en curso en Latinoamérica: por un lado la irrupción de las masas (Ecuador, Colombia, Bolivia, Chile); y por otro el asentamiento del golpe en Bolivia, el gobierno de Bolsonaro con sus planes de ajuste, el triunfo de Lacalle Pou en Uruguay y la salida de ejércitos a las calles.

Cuestionó la respuesta política que consiste en “no hacer olas” para evitar el crecimiento de la derecha, cuando es precisamente esa pasividad la que conduce a su envalentonamiento, como sucedió con la política capituladora de Evo Morales en Bolivia. Y también criticó la idea de que con las revueltas populares en sí mismas se puede lograr el triunfo de la revolución, esto es, con independencia de un proceso de

organización de las masas. Este planteo, dijo, “devalúa el rol pérfido de las direcciones reformistas y de la burocracia sindical”.

## Guerras y revoluciones

Heller expuso el planteo desarrollado en la propuesta del PO de una conferencia latinoamericana, que señala que los levantamientos actuales no se entienden sino a la luz de la bancarrota capitalista mundial. Señaló que el pronóstico “catastrofista” del PO sobre esta tendencia a la crisis, criticado por otros sectores de la izquierda, se ha visto confirmado. Dijo que el mundo avanza a una situación parecida a la del crack de 1929 y que el capital afronta esta nueva crisis “con los cartuchos mojados”, dando cuenta de los menores recursos que tiene para apaciguarla. El Brexit y el ascenso de Trump, dijo, son manifestaciones de que la crisis ha pegado un salto, lo mismo que la guerra comercial y el escenario belicista. “Estamos en un período de guerras y revoluciones”, resumió. China, presentada como horizonte para el capitalismo, se ha transformado en un factor acelerador de la crisis capitalista mundial.

En este contexto, señaló que los gobiernos nacionalistas y centroizquierdistas, que fueron

un recurso frente a la crisis, han sido arrastrados por ella misma. Y denunció que tanto la derecha como los regímenes nacionales y populares han aplicado las políticas de ajuste y entrega (por ejemplo, los acuerdos con Chevron del kirchnerismo).

Precisó que el PO no se deja encandilar por los discursos sobre un ascenso de la derecha. Que el escenario es de volatilidad: de golpes de Estado, pero también de rebeliones. El problema, dijo, no es tanto la capacidad de la derecha como la política del nacionalismo y el centroizquierdismo frente a la crisis. Bolsonaro y Macri, ejemplificó, se abrieron camino explotando los límites de estos sectores, que hoy bloquean la lucha de los trabajadores.

Se refirió también a la crisis en la izquierda. Un importante sector de ella, dijo, se ha sumido en el electoralismo y el movimientismo. Ha adoptado una política seguidista, actuando como furgón de cola del nacionalismo bolivariano y la centroizquierda. En este cuadro, cobra valor el planteo de partidos obreros revolucionarios, en oposición a las construcciones artificiales sin líneas de clase.

Una de las excepciones a esta tendencia disolvente es el FIT-U, cuyo rasgo distintivo es la independencia de clase, no obstante lo cual tiene sus propias limitaciones, dado que es un armado fundamentalmente electoral. El PO plantea, dijo, que se debe proyectar a todos los terrenos de la lucha de clases.

A su vez, marcó que la conferencia latinoamericana es convocada con un programa basado en el método de la lucha de clases y en la estrategia del poder obrero y de la unidad socialista de América Latina. Dicha conferencia sería una contribución al triunfo de las rebeliones en curso.

La mesa-debate permitió reparar debates de la vanguardia obrera y fue un mojón en el desarrollo de una conferencia latinoamericana de la izquierda revolucionaria y los sectores combativos. Vamos por su concreción.

Redacción



CAMPAÑA  
FINANCIERA  
2019 - 2020

FUERA EL IMPERIALISMO.  
POR LA UNIDAD SOCIALISTA  
DE AMÉRICA LATINA  
QUE LA CRISIS LA PAGUEN  
LOS CAPITALISTAS

PARTIDO OBRERO FRENTE DE IZQUIERDA Y DE TRABAJADORES UNIDAD